

sarse por la libertad de algunos detenidos.
La esposa de Lluhi ha estado esta mañana a ver al capitán general.

Ha sido detenido el Comité de huelga de Telégrafos. Además ha venido de Madrid un alto empleado de Telégrafos que ha de instruir el oportuno expediente.

Noticias del sábado día 13

Pérez Farrás y Escofet, condenados a muerte.—Otros, condenados a reclusión perpetua.

Por distintos Consejos de guerra han sido condenados a muerte el Sr. Pérez Farrás, jefe de los mozos de escuadra, y el capitán Sr. Escofet.

Asimismo han sido condenados a reclusión perpetua Ricardo Salas y Francisco López Gate.

Otros diecisiete fueron condenados a esta misma pena por la muerte de varios guardias civiles.

Ha sido detenido el Sr. Santaló, ex ministro de Comunicaciones

En su domicilio de Gerona ha sido detenido el ex ministro señor Santaló, que ha sido conducido a Barcelona a disposición de las autoridades militares.

Se conocen detalles de la detención de ex ministro Sr. Santaló.

Parece que la Policía que procedió a su detención lo halló en su domicilio de Gerona cuando se afelaba. Le dejaron que terminara de rasurarse, y no bien estuvo dispuesto, emprendieron el viaje hacia esta capital.

El detenido hizo constar, primero a los policías y después en su declaración, que él no es responsable de nada y que nada tiene que ver con el movimiento rebelde, al que es completamente ajeno. En la Auditoría prestó su declaración y desde allí fué conducido al barco.

Las detenciones más importantes son la de Luis Torrent Ferrer y Ramón Senmenal Mercado. Sobre estas diligencias se guarda gran reserva.

Don Manuel Azaña, trasladado al vapor "Uruguay"

A pesar de las noticias publicadas sobre el traslado a Madrid del Sr. Azaña, parece que por ahora no saldrá de Barcelona, y desde el «Ciudad de Gádiz», en que estuvo instalado, se le ha trasladado al «Uruguay».

El Sr. Azaña da constantes muestras de agradecimiento por el trato que se le dispensa y por las consideraciones que se tienen hacia su persona.

Parece que en Barcelona no habrá auto de procesamiento contra el ex presidente del Consejo.

El diputado catalán Sr. Cerezo se entrega en Gerona

Gerona, 13.—El comisario de la Generalidad, teniente coronel señor Masia, ha recibido una carta del diputado de la Esquerda del Parlamento catalán D. Pedro Cerezo, desaparecido a raíz de los sucesos, manifestando que se entregaría voluntariamente en un lugar determinado de las afueras del pueblo de Bescanó.

La Policía acudió al punto indicado, frente a la estación férrea, y detuvo al Sr. Cerezo, trasladándolo a Gerona, donde quedó en una dependencia a disposición del comandante militar.

El comandante militar de la plaza ha ordenado la entrega de las armas de fuego cortas y largas rayadas en un plazo de setenta y dos horas. Los que no lo hagan serán castigados con penas correspondientes a los delitos de autores de tentativa o auxilio a la rebelión.

El movimiento en las Vascongadas

En Guipúzcoa

San Sebastián, 13.—En la madrugada del día 5 se dió el orden de paro general. Algunos tranvías salieron conducidos por la fuerza pública.

El domingo por la mañana se formaron en la calle de Amara grupos, y como desatendieran reiteradamente las indicaciones de la fuerza pública de disolverse, y aun se hicieron cinco o seis disparos contra ella, los soldados desparecieron aquellos alrededores por descargas cerradas, sin que, por fortuna, se registraran víctimas.

Durante toda la mañana hubo un nutrido tiroteo en diversos sitios de la ciudad.

En la madrugada del lunes la situación tendió a la normalidad.

En el barrio de la Antigua, cerca de la fábrica de hielo, los niños José Baralco y Anastasio Carro encontraron un artefacto, y al jugar con él, el explosivo hizo explosión, causando heridas de consideración a los dos muchachos.

En la calle de San Jerónimo fué asesinado de un tiro el barrendero Ramos.

Como presuntos autores del asesinato han sido detenidos los hermanos Cuenca, significados comunistas.

En Eibar se registraron incidentes violentos. Los huelguistas pretendieron asaltar la armería y el almacén de la Compañía de Explosivos y atacaron a la Guardia civil.

De Vitoria acudió una compañía del Ejército, y de Bilbao, guardias de Asalto, que sostuvieron tiroteo con los huelguistas, los cuales, al verse reducidos, intentaron parlamentar; pero el jefe de las fuerzas se negó a ello.

Fueron detenidos 150 socialistas. En el tiroteo resultó muerto un guardia de Asalto y cuatro heridos. De los revoltosos hubo varias bajas. Ignorándose el número.

Los huelguistas trataron de hacerse fuertes en los montes y en un túnel a la entrada de la población; pero los guardias de Asalto y un batallón de Infantería llegaron de Vitoria los dominaron por completo, deteniendo a gran número de socialistas e incautándose de ametralladoras, bombas, rifles y escopetas.

Los vecinos de los pueblos comarcanos e Eibar asistieron a la batalla desde los montes próximos. Esta curiosidad ha costado una herida gravísima a una mujer vecina de Ermúa, a la cual le penetró una bala por la boca y le saltó por la nuca.

El viernes, por la mañana, en Mondragón, los huelguistas detuvieron al diputado a Cortes don Marcelino Oreja Elósegui y a los señores Rezusta, ex gestor de la Diputación, y Azcoaga, y los llevaron a la Casa del Pueblo.

Cuando llevaban tres horas allí detenidos acudió la fuerza pública, y ante su presencia los revolucionarios que se hallaban en el mencionado centro salieron huyendo; pero antes dispararon contra los detenidos.

El diputado Sr. Oreja Elósegui y el ex gestor Sr. Rezusta resultaron muertos.

En Pasajes, un grupo de huelguistas se hizo fuerte tras una pileta de maderas. La fuerza pública les cercó y se entabló un tiroteo.

Seis de los revolucionarios resultaron muertos y doce heridos.

Hallazgo de explosivos en una fábrica de máquinas de coser
San Sebastián, 13.—El gobernador ha manifestado que en la fábrica de máquinas de coser Alfa la Guardia civil ha encontrado cerca de cinco mil cargas de dinamita dispuestas para otras tantas bombas.

La tranquilidad en la provincia es absoluta.

Se ha verificado el entierro de Eusebio González, que falleció ayer a consecuencia de las heridas que sufrió al colocar una bomba que le hizo explosión en las manos.

Se trabaja con normalidad en la provincia, excepto en Eibar.

Han sido detenidos los supuestos dirigentes del movimiento. Parece que son personas bastante conocidas y afectas al partido socialista y simpatizantes de los partidos avanzados.

En Vizcaya

Bilbao, 13.—En la provincia se declaró la huelga general el viernes. Las comunicaciones con algunos pueblos fueron cortadas por los revoltosos.

En la capital hoy ha quedado restablecida por completo la tranquilidad. Durante los días de la huelga hubo «paquetes», a consecuencia de los que resultaron varios muertos y heridos.

En la calle del General Zabala, al ir unos agentes de Policía a practicar un registro en una casa donde se suponía oculto un depósito de bombas, les arrojaron una que mató a un agente e hirió gravemente a un guardia de Seguridad. Además, los revoltosos arrojaron otra bomba contra el chofer que los había conducido, al que hirieron levemente.

El rápido de Barcelona fué detenido en la estación de Arrigorriaga por los huelguistas que, desde una trinchera próxima, dispararon con pistolas ametralladoras. Pedido auxilio a Bilbao, salió una máquina de socorro, conducida por elementos del Ejército, quienes, después de tirotearse con los revoltosos, lograron hacerlos huir.

La Policía efectuó un registro en varias tabernas de la calle del General Castillo, en Bilbao.

Al llegar a la situada en el número 1 se hizo fuego de pistola, y un agente resultó gravemente herido. Un compañero de la víctima penetró rápidamente en la taberna, y disparando sobre el agresor, lo mató. En un cuarto cercano al mostrador se encontraron dos cajas con 49 bombas de pila. Al salir un individuo lanzó una bomba contra el conductor del coche de la Policía Vicente Cedillas, que resultó con bastantes heridas de pronóstico grave. También resultó herido de bastante importancia Aurelio Aparicio. La Policía, al repeler esta nueva agresión, hirió gravemente a Francisco García.

En los pueblos de la zona minera las jornadas han sido muy duras.

En San Salvador del Valle tuvieron que tomar al asalto un caserío, donde fué encontrada una gran provisión de bombas. En esta operación hubo un herido gravísimo, dos graves y uno leve. El herido gravísimo es el dueño

del arsenal de bombas, llamado Arcadio Ortiz.

En Portugalete, toda una noche los revolucionarios fueron dueños de la población. Incendiaron casas e iglesias y sostuvieron con la fuerza pública intensísimos tiroteos.

También en Baracaldo hubo nutridísimos tiroteos.

En el pueblo de Somorrostro ha estado sitiado durante muchas horas el cuartel de miñones, donde había encerrados quince hombres que se defendieron valerosamente.

En el término de Somorrostro, que, al parecer, es el único foco rebelde que existe, ha actuado hoy la Aviación militar.

De este pueblo los revolucionarios autorizaron la salida de una familia que tiene un pariente enfermo.

Cuando pasaba esta familia por Sopuerta, acompañada de la Guardia civil, desde una casa hicieron disparos.

La fuerza repelió la agresión y los revolucionarios tuvieron dos muertos vistos.

En los pueblos de Baracaldo y Sestao, de la zona fabril, se presentaron hoy varias fuerzas procedentes de Bilbao para poner fin a los desórdenes que se habían registrado. La fuerza pública se tiroteó en abundancia con los revoltosos y despeló la situación.

ron el paro los de la C. N. T. y F. A. I. Los dependientes de comercio no acudieron al trabajo, abriendo los establecimientos los patronos.

Los tranvías circulan custodiados por fuerzas del Ejército. Los «taxis» salieron, pero a poco se retiraron. Circulan carruajes particulares.

En casa del ganadero D. Felipe de Pablo Romero hizo explosión un petardo, causando pequeños desperfectos. En el puente de Garmona pusieron un petardo al paso de un tranvía, que no produjo daño. Uno de los «taxis» fué tiroteado sin consecuencias al pasar por la Trinidad.

Diputado socialista detenido

Han sido detenidos el diputado socialista Juan Carreño Vargas, el concejal de este Ayuntamiento Rafael Gómez Suárez y otros individuos también de filiación socialista.

Substitución del Ayuntamiento

Han quedado designados los 24 gestores municipales que han de substituir a los concejales destituidos. Formarán el Ayuntamiento nueve radicales, nueve de la Ceda, cuatro agrarios y dos liberales demócratas. Será elegido alcalde el diputado radical Sr. Sanz Blanco.

Los obreros, en su mayor parte, no secundan la huelga

Los obreros, en su mayoría, no han acudido a la huelga. Se han practicado numerosas detenciones.

En Málaga se detiene D. Manuel Cordero

Málaga, 13.—Desde las primeras horas de la mañana pararon los obreros, ejerciéndose algunas coacciones.

Los tranvías que salieron a la circulación eran conducidos por los tenientes de Asalto Sres. Romero Salazar y Guirval González, y poco después salieron cuatro coches más conducidos por jóvenes de distinguidas familias malagueñas. Cuando por el camino de Santa Isabel avanzaba una camioneta y un autobús de turismo, fueron tiroteados por un grupo de individuos apostados en una de las bocacalles. En la calle de Ollerías fué incendiado, con líquido inflamable, un automóvil.

Un grupo prendió fuego a las oficinas de las máquinas Singer. El fuego tomó algún incremento; pero inmediatamente fué sofocado por el Servicio de Incendios. Ardieron dos cajas de caudales, algunos documentos y una puerta.

Han sido detenidos varios huelguistas, entre ellos un camarero. La Guardia civil y Policía practican interesantes cacheos.

Ha sido detenido el ex diputado socialista de las Cortes Constituyentes Sr. Cordero. Los agentes de la autoridad le han puesto a disposición de las autoridades gubernativas.

También han sido detenidos los mayores de los directivos de las organizaciones obreras.

La huelga en Riotinto

Huelva, 13.—Parece ser que en la cuenca minera de Riotinto han entrado al trabajo el 60 por 100 de los obreros.

En la capital, la Policía ha practicado algunas detenciones, entre ellas la del concejal y presidente de la Casa del Pueblo, José Rodríguez Alfonso, y el comerciante Antonio Barranco, este último por negarse a abrir su establecimiento.

La C. N. T. no va al movimiento en Algeciras

Algeciras, 13.—La C. N. T. se ha negado a secundar el movimiento por considerarlo de carácter político. Solamente están en huelga algunos obreros del puerto y alguno del ramo de la metalurgia.

Hallazgo de hojas subversivas en Cádiz

Cádiz, 13.—La Policía ha practicado un registro en una confitería que posee el socialista Juan de los Ríos, y se ha incautado de numerosas perras de goma, de hojas subversivas y de libros marxistas.

La huelga en Sevilla

Sevilla, 13.—En los primeros momentos acudieron a la huelga sólo los obreros pertenecientes a la U. G. T. Posteriormente secunda-

El general ha dictado la orden de movilización ferroviaria. En la ciudad hay muchas precauciones, pues se teme que ocurra algo desagradable, según rumores. La huelga sigue careciendo de ambiente.

Un aeroplano ha volado constantemente sobre la ciudad. El general ha dado una orden de que nadie se asome a las azoteas.

En vista del gran número de detenidos que hay, se han habilitado como prisión flotante dos barcos, el «Cabo Corona» y el «Cabo Mogador», a los que se ha trasladado gran cantidad de detenidos.

También se ha habilitado con igual objeto el pabellón de la Marina de la pasada Exposición.

Por disposición de la autoridad se ha clausurado el Centro de Dependientes de Comercio, deteniendo a sus Directivos.

Consejos de guerra

Se ha celebrado el Consejo de guerra contra los ferroviarios movilizados que se arrancaron el brazalete Francisco Calderón de la Barca y Manuel Luchana Rodríguez. El primero fué condenado a dos años, y el segundo, a seis meses.

Han llegado de Santolalla diez condenados a diversas penas en los Consejos celebrados con motivo de los sucesos ocurridos en Reina de la Jara.

En el parador de El Sol la Policía ha detenido a varios individuos que se hallaban reunidos. Se les ocupó gran cantidad de hojas subversivas.

Han regresado fuerzas de Infantería que fueron a Montoro y a Marmolejo.

Con dirección a Pozoblanco, Peñarroya y otros pueblos de la cuenca minera salió una compañía de Infantería con ametralladoras.

En Córdoba se practican varias detenciones

Córdoba, 13.—La Policía ha detenido al concejal socialista Juan Palomino Olalla y al consejero de la Casa del Pueblo Rafael Brito Iglesias como presuntos complicados en el movimiento revolucionario.

Han sido destituidos varios Ayuntamientos.

En Santander

Santander, 13.—El sábado se ha deslizado con normalidad, aunque persiste la huelga. Tampoco han salido los periódicos. El comercio abrió normalmente y los mercados estuvieron abastecidos.

La Policía sigue practicando registros y detenciones, entre las que figuran los directivos de las Sociedades trabajadoras.

Se tiene la impresión de que el lunes se reanudarán los trabajos. Ha sido detenido el presidente del Sindicato Metalúrgico de Sama de Langreo, Manuel Otero, al que se le ocuparon 2.600 pesetas. Le acompañaba el líder de los obreros mineros, Andrés Roco, que también fué detenido.

En Alicante

Alicante, 13.—Se han reintegrado al trabajo casi todos los obreros taxistas, del puerto, tipógrafos y camareros.

Antes de volver los huelguistas al trabajo tuvieron sus dudas, ante la pretensión de algunos patronos de que al volver los obreros al trabajo firmen nuevos contratos de trabajo.

Se espera que se adopte una resolución gubernativa sobre el particular.

La población presenta un aspecto normal y se espera que por la noche habrá espectáculos públicos.

Ha sido puesto en libertad el alcalde, D. Lorenzo Carbonell, de filiación izquierdista.

En Alcoy se vuelve al trabajo

Alcoy, 13.—El Comité revolucionario ha repartido anoche unas hojas ordenando la vuelta al trabajo. Numerosas fábricas y talleres cumplieron la orden, dándose por resuelto el conflicto.

La Policía descubrió en un sótano de una casa de la calle de Layret dos cajas de dinamita, mecha, pólvora y algunas bombas ya fabricadas.

La tranquilidad es completa, creyéndose que el lunes será restablecida la normalidad.

Detención de elementos socialistas en Ciudad Real

Ciudad Real, 13.—En virtud de una confidencia, la Policía descubrió esta mañana explosivos y armas, deteniendo a los más destacados elementos socialistas de la provincia.

La Policía, en virtud de esa denuncia, ha averiguado los nombres de los autores de la colocación de dos bombas sobre un puente de hierro del Guadiana, entre las estaciones de Fernán Caballero y Ciudad Real, hecho registrado hace días.

En Logroño

Logroño, 13.—En la mañana del domingo el gobernador manifestó que, por necesitarse en otras partes, quedó aquel pueblo, cabeza de partido judicial, sin Guardia civil, momentos que aprovecharon los exaltados para apoderarse del Ayuntamiento y demás Centros de la población.

Quemaron el Archivo municipal y cometieron otros desmanes. Enteradas las autoridades, enviaron dos camiones con guardias de Asalto y de la Guardia civil, que encontraron el camino interceptado, y al parar los camiones, 30 rebeldes, apostados en la carretera

de Albalacete, 13.—Han sido traídos a esta prisión un centenar de detenidos en Villarrobledo y Tarazona de la Mancha.

En Montalvez la Guardia civil ha descubierto un depósito clandestino de dinamita.

En el resto de la provincia no hay novedades.

En El Ferrol

El Ferrol, 13.—Ha fallecido Nicolás Otero, de dieciocho años, herido en la noche del domingo por las fuerzas de Artillería.

De madrugada se oyó un nutrido tiroteo en los extremos de la población. La fuerza pública dió batidas sin resultado.

La ciudad ha recobrado su aspecto normal. Faltan por reintegrarse al trabajo los dependientes de comercio, que se niegan a firmar nuevos contratos.

En La Coruña

La Coruña, 13.—La mayoría de los Sindicatos obreros han acordado reintegrarse al trabajo. Espérase que el lunes la normalidad sea completa.

Se han celebrado los juicios sumarísimos.

En el cárcel de la capital hay 400 detenidos, y será preciso evacuar a bastantes, que pasarán al castillo de San Antón.

Han sido suspendidos por el Comité de Asturias los partidos interregionales de fútbol de la zona astur-galaica.

En Zamora

Zamora, 13.—Dos huelguistas del ramo de la construcción agredieron a un esquirol, causando heridas de bastante gravedad. Los agresores fueron detenidos y quedaron a disposición de la autoridad militar.

El comandante militar ha publicado un bando dando un plazo hasta el lunes, pasado el cual, a los obreros que no se hayan reintegrado al trabajo se les anularán los contratos.

En Santander

Santander, 13.—El sábado se ha deslizado con normalidad, aunque persiste la huelga. Tampoco han salido los periódicos. El comercio abrió normalmente y los mercados estuvieron abastecidos.

La Policía sigue practicando registros y detenciones, entre las que figuran los directivos de las Sociedades trabajadoras.

Se tiene la impresión de que el lunes se reanudarán los trabajos. Ha sido detenido el presidente del Sindicato Metalúrgico de Sama de Langreo, Manuel Otero, al que se le ocuparon 2.600 pesetas. Le acompañaba el líder de los obreros mineros, Andrés Roco, que también fué detenido.

En Alicante

Alicante, 13.—Se han reintegrado al trabajo casi todos los obreros taxistas, del puerto, tipógrafos y camareros.

Antes de volver los huelguistas al trabajo tuvieron sus dudas, ante la pretensión de algunos patronos de que al volver los obreros al trabajo firmen nuevos contratos de trabajo.

Se espera que se adopte una resolución gubernativa sobre el particular.

La población presenta un aspecto normal y se espera que por la noche habrá espectáculos públicos.

Ha sido puesto en libertad el alcalde, D. Lorenzo Carbonell, de filiación izquierdista.

En Alcoy se vuelve al trabajo

Alcoy, 13.—El Comité revolucionario ha repartido anoche unas hojas ordenando la vuelta al trabajo. Numerosas fábricas y talleres cumplieron la orden, dándose por resuelto el conflicto.

La Policía descubrió en un sótano de una casa de la calle de Layret dos cajas de dinamita, mecha, pólvora y algunas bombas ya fabricadas.

La tranquilidad es completa, creyéndose que el lunes será restablecida la normalidad.

Detención de elementos socialistas en Ciudad Real

Ciudad Real, 13.—En virtud de una confidencia, la Policía descubrió esta mañana explosivos y armas, deteniendo a los más destacados elementos socialistas de la provincia.

La Policía, en virtud de esa denuncia, ha averiguado los nombres de los autores de la colocación de dos bombas sobre un puente de hierro del Guadiana, entre las estaciones de Fernán Caballero y Ciudad Real, hecho registrado hace días.

En Logroño

Logroño, 13.—En la mañana del domingo el gobernador manifestó que, por necesitarse en otras partes, quedó aquel pueblo, cabeza de partido judicial, sin Guardia civil, momentos que aprovecharon los exaltados para apoderarse del Ayuntamiento y demás Centros de la población.

Quemaron el Archivo municipal y cometieron otros desmanes. Enteradas las autoridades, enviaron dos camiones con guardias de Asalto y de la Guardia civil, que encontraron el camino interceptado, y al parar los camiones, 30 rebeldes, apostados en la carretera

En la página 12, manifestaciones de D. Diego Martínez Barrio y de D. Miguel Maura